
做群众安全的守护者

刘树安

1月 24日除夕夜，万家灯火。喜庆团圆的夜晚，一直在外地的儿子带着媳妇和孩子也回来过年了，全

家人都格外高兴。吃过年夜饭，大家坐在电视机前等着春节联欢晚会的开始。突然电话响起，是镇上办公

室打来的，要求明早到镇政府就当前新型冠状病毒感染的肺炎疫情情况召开紧急会议。晚上 8 点，我在村

工作微信群里发了相关防控要求，布置了几项工作，告诉大家不要离开唐陵，保持 24小时电话畅通，不信

谣不传谣，等我明天传达紧急会议精神。看来，疫情严重了……

参加完会议回村后，我召集唐陵村所有村干部布置具体的防疫工作。其时全国都已经进入到了战时状

态，大家放弃休息是肯定的了，但对在外返乡人员登记摸底是摆在面前的第一难关。刚好在过年的当口，

排查要过细、一户不能错过，话还要说透，说轻了可能会麻痹大意，说重了容易引起恐慌。大家商量了三

条：一是户户走到，不在家的村民也要电话联系上，不能少走一户、漏掉一人；二是讲明利害，耐心细致

做好解释，争取村民理解配合；三是实事求是，不能瞒报漏报错报。我回村当天，在村干部的努力下，排

查出 4户从武汉返乡的人员。我第一时间向镇里指挥部报告，随后在指挥部的指导下马上又落实了由村干

部、村网格员和医护人员三人包一户的“三包一”隔离方案，安排这 4 户人员居家隔离，倒查与他们接触

的人员。忙完这一切已经是第二天凌晨，但我知道，防疫的号角才刚刚吹响。

唐陵村与其他的行政村不太一样。这里有常年开放的木易园景区，有开放式小区，还有非建制的集镇、

商铺、浴室、棋牌室等很多公共场所，需要设立村口劝返点，做好小区封闭管理，还要加强外来人员和车

辆登记。这些都加大了疫情防控的工作量。随着疫情防控工作的持续和深入，人手越来越不够，怎么办？

这时候，我想到利用党员微信群、苗木销售群、微信公众号等广泛宣传，征召志愿者参加摸排和设卡口值

勤。村干部利用唐陵的红色文化、新四军交通站资源，号召更多的党员志愿者迅速行动起来，冲锋在前、

奋勇攻坚，为坚决遏制疫情扩散蔓延提供了坚强保证。同时，村里成立了新型冠状病毒感染的肺炎疫情防

控领导小组，下设十个班组，分工明确，责任到人。随着号召的发出，没想到积极主动要求参加的信息立

刻刷了屏。有寒假在家的在校学生，有返乡的党员，有 70多岁的老党员和群众……很快 30多人就召集齐

了。没人提报酬，没人问上下班时间，宣传员、劝返员、值班员等布置到位，防疫工作有序开展起来。

1月 30日，我像往常一样先到社区卫生服务站，询问社区医生隔离人员家中测量体温的情况，随后在

一些自然村为村民做了防疫知识的宣传。这一时期，各种各样的说法都有，村民们难辨真伪。作为一名专

职的村书记，不仅要在村级发展上专，也要在为民解惑上专。我一一解答了村民的疑惑，并号召大家不信

谣、不传谣，不出门才是对自己最好的保护。当做完这些回到下余自然村的执勤点时，已经临近中午，卡

口的争执声把我引了过去。原来是村里老丁家的亲戚上门拜年，大老远开车跑来，不见上一面心里肯定是

不愿意的，这便与卡口的工作人员吵了起来。但防输入、防扩散、防输出是根本要求，封闭式管理是防止

外来人群交叉感染最有效的方式之一。我和村社干部在劝返点一遍一遍地对他劝说疏导，最终得到了理解，

他用微信视频互相拜了个年就返回了。晚上 8 点多我又接到电话，俞巷村村民老王和儿子从安徽回来，在

句容关卡需要村委会去登记相关手续才能接回。得知消息后，我和会计连忙赶去。在卡口办理完手续后，

一行人回到唐陵已快 11点了，但此时我依然不敢懈怠，马上为他们发放口罩，进行信息登记，并发放居家

隔离通知书，要求他们居家隔离 14天，同时向他们宣传相关防疫知识。做完这些，新的一天又要开始了。

转眼间，正月十五就快要到了。在南乡，十五才是真正的过大年，往年在外回来上灯的群众都能把路



口堵住。但今年情况特殊，怎么才能阻止人员聚居和上坟祭祖呢？如果能够录一段劝阻正月十五上灯的音

频，在朋友圈和大喇叭上广泛宣传，效果应该会不错。说干就干，“正月十五马上到了，你们莫出去送灯，

蹲在屋里，莫出门，莫给国家添乱”，“你们莫要到老坟头上去送灯，明年你们多磕两个头，老祖宗会保

佑你的”。利用村里户户通的大喇叭，我这带有浓浓乡土气息的喊话响彻在村里的每个角落，又让村干部

骑着装有扩音设备的三轮车在各个自然村里溜了一遍。没想到效果颇好，不仅有效防止了正月十五的聚集，

自己还得了一个“喇叭书记”的称号呢。防疫这么多天以来，唐陵村也收到了很多爱心人士的捐款捐物，

收到捐款 210400元，约 4万余元的物品捐赠，其中党员捐款 92600元。让我尤为感动的是，收到 92岁困

难老党员罗明华捐赠的 1000 元。他的行为深深地感染着村里的党员，大家纷纷表示要充分发挥党员力量，

形成联防联控强大合力。

连续多天镇江零确诊，加上几天的好天气，人的心情都舒坦了很多。一天中午，我又专门到了木易园，

问一问种植户新苗的培育情况。种植户老袁对今年的苗木销售前景很担忧，讲了很多“丧气话”。我就跟

他讲，办法总比困难多。疫情对所有种植户都会有影响，但有技术人员一直在线指导，只要坚持科学养护，

一定能够占有市场。这个时候，种植户的信心很重要，要让他们心里有底，我要做这个托底的人。唐陵村

有 200多家苗木注册公司，周边从事苗木经营的有 5万余人。考虑到开春后就是苗木销售的旺季，在疫情

期间，我就利用苗木信息交流群，在这里发布权威的苗木种植、养护技巧。同时，在 9个党小组基础上成

立 9 个“红色党员交通站”。交通站主要任务是指导帮助种植户苗木种植、养护和销售，统一发布消息，

统一调配人员，统一发放物资。正月里，面对苗木“斑点病”与市场消毒用品紧缺的现状，我委托农技员

通过线上发掘，积极寻找替代品，解决了 800 余户种植户防治问题。虽然当时物流还没有恢复，但利用线

上交流平台引进的白腊、红新紫薇等新品树已落实，物流恢复后便可拉来栽种。通过科学合理的防治，唐

陵的苗木养护在疫情期间没有落下。

2月 17日，随着疫情逐步好转，大家的工作重心也在向复工复产复耕转移。为了准确把握现在的新形

势，我们将现有参与交通管控的 38名人员，在班组不变的大前提下，针对生产复工重新成立了企业防控管

控对接组和机动人员组，方便对接外地返厂人员。随后，制定了详细的外地返厂人员复工流程。那几天，

村里陆续接到了几家园林公司的复工返厂工作联系函，我和村干部去他们厂里进行了信息登记、体温测量

等，排查出有从“中风险区”返回的职工，着重对其实施了隔离观察。

村辖区内的工厂复工按部就班，木易园也将迎来有序的复工。但外地的大货车、苗木交易商户这些都

是不可控的因素，加大了复工的难度。我们一方面增强几个主要交易出入口的管控力量，另一方面带着村

干部挨家挨户向附近苗木经纪人传达复工必备条件。要为所有复工挖苗的工人们准备好医用酒精和一次性

口罩，全面做好防疫工作；前来交易的客户必须向合作社报备，通过体温检测和登记后，才可进入园内交

易。园内的工人们都严格按照防疫要求，全部佩戴口罩生产，管理人员全天跟班作业。对接下来的销售我

们很有信心，因为疫情已得到控制，有不少老客户在微信上提前咨询货源，向我们发出了订单。

眼下木易园内的梅花已经悄然绽放，为了让大家在家也能看到春天的美景，我们制作了《疫情之下，

梅花逆风绽放》的内容发布在微信公众号，用梅花宁静而不屈的生命力来寓示“新冠”疫情终将被打败。

我们的春天即将到来。


